

N Newsletter

octobre-décembre 2025

FEDEC-INFOS



N octobre-décembre 2025 ewsl etter

SOMMAIRE

**2**

Sommaire

3

Editorial

4

NAAH AMBASSA Ignace, nouveau
Président du Conseil d'Administration
de la FEDEC

5

Dr Christian RUCK : une figure internationale de la
conservation met son expertise au service de la FEDEC

6

Cadeau de Noël du Japon pour l'avenir des
élèves autochtones de Lolodorf

PLAN POUR LES PEUPLES AUTOCHTONES VULNÉRABLES

7

Semer l'avenir : quand les communautés
locales redonnent vie à leurs forêts

8

Ngoyang et Lolodorf : le renouveau des foyers
avec Cuso International

PARC NATIONAL DE MBAM ET DJÉREM

9

De la brousse à la basse-cour : 12 femmes
revendeuses (Bayam-Sellam) transforment
leur destin économique

10

La FEDEC renforce l'autonomisation
économique des femmes à travers la
chaîne de valeur du manioc

PARC NATIONAL DE CAMPO MA'AN

11

Trois employés du zoo de Granby déployés au Cameroun
pour appuyer la conservation de la biodiversité

Newsletter

octobre-decembre 2025

F E D E C - I N F O S



EDITO

Par Virginie Edoa, Directeur

Un nouvel horizon pour la FEDEC — entre gouvernance renforcée et impact communautaire

Chers partenaires et amis de la Fondation,

Le dernier trimestre de l'année 2025 marque un tournant historique pour la Fondation pour l'Environnement et le Développement au Cameroun (FEDEC). Sous l'impulsion d'un renouveau institutionnel et d'une dynamique de terrain sans précédent, notre Fondation réaffirme son rôle de pilier du développement durable et de la protection de la biodiversité au Cameroun.

L'élection de M. Ignace NAAH AMBASSA à la présidence du Conseil d'Administration le 18 décembre 2025 ouvre une ère de transformation. Expert reconnu en audit et gestion stratégique, il prend les rênes de l'organe dirigeant de la Fondation, avec pour mission de piloter la mise en œuvre de son nouveau Plan stratégique. L'entrée au Conseil d'Administration de Monsieur Marcellin BEMA MINANG du Ministère de l'Environnement, de la Protection de la Nature (MINEPDED) et de l'expert international Dr Christian RUCK, figure de proue du Partenariat pour les Forêts du Bassin du Congo quant à elle, vient ancrer l'action de la Fondation dans une dimension diplomatique et stratégique mondiale.

Sur le terrain, la FEDEC démontre que la conservation ne peut réussir sans le progrès social. En effet, la mise en place de cinq pépinières communautaires produisant 30 000 plants de cacao permettra de restaurer 30 hectares de terres dégradées.

À la périphérie du Parc National de Mbam et Djérem, des initiatives concrètes transforment des vies. Qu'il s'agisse de la reconversion réussie des revendeuses de viande de brousse en entrepreneures avicoles à Yoko, ou de l'industrialisation de la filière manioc pour les femmes Mbororo, la FEDEC remplace les conflits par des opportunités de croissance verte.

Concernant l'éducation, grâce au généreux soutien financier de l'Ambassade du Japon au Cameroun, un foyer moderne sera construit à Lolodorf pour offrir des conditions d'hébergement propices à un épanouissement scolaire aux élèves autochtones Bakola-Bagyeli.

Notre engagement se nourrit également de collaborations précieuses. Qu'il s'agisse de l'appui technique des experts du zoo de Granby dans les Parcs Nationaux de Campo Ma'an et Manyanga na Elombo Campo, ou du renforcement organisationnel des foyers par les volontaires de Cuso International, chaque intervention vise un changement durable et une autonomisation des acteurs locaux.

Enfin, la FEDEC s'érige en défenseur de la citoyenneté inclusive. En formant 177 leaders communautaires, dont une large majorité de femmes Gbaya et Mbororo, nous préparons l'émergence d'une gouvernance locale représentative.

Forts de ces avancées, nous abordons l'avenir avec une ambition renouvelée : ***faire de la conservation un levier incontestable de prospérité pour les communautés et de résilience pour notre environnement.***

La rédaction

Directrice de publication

Anne Virginie EDOA

Coordonnateur de la
rédaction

Serge Rostand MEBERE

Rédacteur en chef
Marie KINGUE ZIBI

Contributions
Serge Mebere

Marie KINGUE ZIBI

Ange Raphaël MBENGUE
Valérie Christelle

NYONGWEN

Jules Brian BILANA

Crédit Photos
Photothèque FEDEC

Design:
Marie KINGUE ZIBI

E-mail:
fedec_cam@yahoo.fr
Contact:
(+237) 673 86 26 44

N ewletter

octobre-décembre 2025



NAAH AMBASSA IGNACE, NOUVEAU PRÉSIDENT DU CONSEIL D'ADMINISTRATION DE LA FEDEC

La Fondation pour l'Environnement et le Développement au Cameroun (FEDEC) ouvre une nouvelle page de son histoire avec l'élection, le 18 décembre 2025 de M. NAAH AMBASSA Ignace à la présidence de son Conseil d'Administration.

M. NAAH AMBASSA Ignace est actuellement Secrétaire Permanent du Comité de Pilotage et de Suivi des Pipelines (CPSP), et Membre du Conseil d'Administration de la société HYDRAC SA, où il représente la Société Nationale des Hydrocarbures (SNH).

Expert reconnu en audit et contrôle de gestion, il est diplômé de l'École Supérieure de Gestion de Paris, avec un solide parcours professionnel marqué par la rigueur, la gouvernance et la gestion stratégique des organisations.

Son élection intervient à l'aube d'une nouvelle ère institutionnelle au sein de la FEDEC caractérisée par l'adoption de son nouveau Plan Stratégique, ainsi que la révision de ses Statuts et de son Règlement Intérieur, afin de mieux répondre aux enjeux climatiques, environnementaux et de conservation de la biodiversité.

En prenant les rênes du Conseil d'Administration, le nouveau Président du Conseil d'Administration aura pour mission de donner l'impulsion nécessaire à la mise en œuvre effective du nouveau Plan Stratégique de la FEDEC et à la mobilisation des fonds pour la conservations des aires protégées au Cameroun, pour l'environnement et le développement durable.

Il succède à M. BILIOK René, arrivé en fin de mandat, à qui la Fondation rend un vibrant hommage pour son engagement et le travail accompli.

N ewletter

octobre-décembre 2025



DR CHRISTIAN RUCK : UNE FIGURE INTERNATIONALE DE LA CONSERVATION MET SON EXPERTISE AU SERVICE DE LA FEDEC

Personnalité de grande réputation sur la scène internationale de la conservation et du développement durable, Dr Christian Ruck a rejoint le Conseil d'Administration de la Fondation pour l'Environnement et le Développement au Cameroun (FEDEC) en qualité d'Administrateur.

Son entrée au sein du Conseil d'Administration marque une étape importante pour la FEDEC, qui renforce ainsi son ancrage international en s'appuyant sur l'expérience d'un acteur majeur du Partenariat pour les Forêts du Bassin du Congo (PFBC) et des politiques environnementales à l'échelle mondiale.

Le 18 décembre 2025, Dr Christian RUCK a pris part physiquement à sa première session du Conseil d'Administration, témoignant de son engagement personnel et de sa volonté de contribuer activement à l'accomplissement des missions de la Fondation.

En marge de cette session du Conseil d'Administration, Dr Christian RUCK a rencontré plusieurs partenaires institutionnels, techniques et financiers de la FEDEC impliqués dans la conservation et le développement durable au Cameroun. Il s'agit notamment des partenaires de l'administration camerounaise, bilatéraux et multilatéraux.

Ces échanges ont permis de renforcer le dialogue autour du rôle stratégique de la FEDEC dans la mobilisation des fonds pour la biodiversité, le climat et pour la restauration des paysages au Cameroun.

N ewletter

octobre-décembre 2025

CADEAU DE NOËL DU JAPON POUR L'AVENIR DES ÉLÈVES AUTOCHTONES DE LOLODORF

Le 26 novembre 2025 à Yaoundé, l'Ambassade du Japon au Cameroun et la Fondation pour l'Environnement et le Développement au Cameroun (FEDEC) ont procédé à la signature d'un contrat de don d'un montant de 41 675 090 FCFA, destiné au financement du projet de construction et d'équipement d'un foyer moderne pour les élèves autochtones et vulnérables de l'enseignement secondaire à Lolodorf, dans la région du Sud.

La cérémonie, organisée à la résidence de l'Ambassadeur du Japon au Cameroun, s'est tenue en présence de Son Excellence Monsieur l'Ambassadeur MINAMI Kentaro, de M. René BILIOK Président du Conseil d'administration de la FEDEC, ainsi que des équipes de l'Ambassade du Japon et de la FEDEC.



Ce don répond à une problématique importante: l'augmentation constante du nombre d'élèves autochtones Bakola-Bagyeli poursuivant leurs études secondaires, alors que le bâtiment qui les accueille depuis 2017 est devenu exigu.

À travers cette initiative, la FEDEC consolide son programme d'accès à l'éducation, dont l'objectif est de favoriser l'émergence d'une élite intellectuelle et socioéconomique autochtone, capable de contribuer activement au développement global des communautés Bakola-Bagyeli. L'amélioration des conditions de vie et de suivi scolaire des élèves constitue ainsi un levier essentiel pour l'atteinte de la mission sociale et inclusive de la FEDEC.

Newsletter

Octobre-décembre 2025



**Le Port Autonome de Douala soutient
l'éducation des jeunes enfants vulnérables**



N ewletter

octobre-décembre 2025



PLAN POUR LES PEUPLES AUTOCHTONES VULNERABLES

SEMER L'AVENIR : QUAND LES COMMUNAUTÉS LOCALES REDONNENT VIE À LEURS FORÊTS

Face à la dégradation progressive des terres et à la pression croissante sur les ressources forestières, le projet intitulé « Appui à la mise en place et la gestion durable de la forêt communautaire des autochtones de Mouguebande, Matindi, Ngomanguele et Kongyo » financé par l'IPAF/SWT (Indigenous People Assistance Facility (IPAF), privilégie des solutions fondées sur la nature.

Ces pépinières articulent restauration des écosystèmes, pratiques agroforestières durables et autonomisation des communautés locales. Dans cette approche intégrée, la mise en place de pépinières communautaires constitue une composante centrale, conçue comme un levier à la fois technique, économique et environnemental. En 2025, cinq pépinières communautaires ont été mises en place dans les villages de Mouguebande, Matindi 1, Matindi 2, Ngomanguele et Nkongyo. Elles présentent une capacité totale de production de 30 000 plants de cacao, destinés à l'installation de systèmes agroforestiers adaptés aux conditions agroécologiques locales.

Les plants produits permettront l'aménagement d'une superficie projetée d'environ 30 hectares de plantations agroforestières, principalement sur des terres dégradées et des jachères. À terme, ces plantations contribueront à la restauration des paysages, à l'amélioration durable des revenus agricoles et à la sécurisation des moyens de subsistance des communautés bénéficiaires.

Les activités de pépinière visent à renforcer les capacités des communautés à travers le transfert de connaissances techniques et la mise à disposition de matériel végétal, afin de favoriser des actions de reboisement à l'échelle des terroirs villageois. Elles encouragent également le développement de plantations agroforestières sur les zones dégradées, notamment les jachères, contribuant ainsi à la restauration de la fertilité des sols, à la diversification des sources de revenus et à la réduction de la vulnérabilité face aux changements climatiques.

octobre-décembre 2025

Newsletter



**PLAN POUR LES
PEUPLES
AUTOCHTONES
VULNERABLES**



NGOYANG ET LOLODORF : LE RENOUVEAU DES FOYERS AVEC CUSO INTERNATIONAL

À Ngoyang et à Lolodorf, la situation initiale des foyers était marquée par une gestion peu structurée, une discipline faiblement respectée et un cadre d'hygiène et de salubrité insuffisant. Les encadreurs disposaient de peu d'outils pratiques pour organiser le quotidien et assurer un suivi efficace des enfants.

L'arrivée de Madame Elsie MOUDJEU, volontaire de Cuso International, a apporté un changement. À travers des descentes de terrain, une formation des encadreurs à Yaoundé et au sein des foyers, la révision des règlements intérieurs des foyers de Ngoyang et de Lolodorf et un coaching régulier du personnel, les bases d'une nouvelle organisation ont été posées.

Les résultats sont aujourd'hui visibles. Une culture de la propreté s'est installée dans les dortoirs et les espaces extérieurs. Les enfants ont appris à ranger, nettoyer et respecter les règles de vie communautaire. La gestion des latrines s'est améliorée et les encadreurs ont mis en place des routines de suivi quotidien plus efficaces.

La discipline a également progressé, avec une meilleure communication des règles aux pensionnaires et aux parents, ainsi que l'application de sanctions éducatives.

Cette expérience illustre la façon dont un renforcement ciblé des capacités humaines peut transformer durablement le fonctionnement des foyers et améliorer le cadre de vie des enfants.

Newsletter

octobre-décembre 2025

DE LA BROUSSE À LA BASSE-COUR : 12 FEMMES REVENDEUSES (BAYAM-SELLAM) TRANSFORMENT LEUR DESTIN ÉCONOMIQUE

12 femmes tournent résolument une page difficile de leur histoire. Autrefois impliquées dans des activités de vente illégale de gibier, source de conflits récurrents avec le service de conservation du Parc National de Mbam Djerem, elles ont choisi la voie de la légalité et de l'entrepreneuriat structuré. Accompagnées depuis 2024 par Wilwide Conservation Society (WCS) et le service de la conservation du Parc National de Mbam-Djérem (PNMD) avec le cofinancement de la FEDEC/COTCO, elles viennent de franchir une étape décisive avec la mise en service en 2025, d'un poulailler moderne d'une capacité de 500 poulets.

Cette initiative, intitulée « Appui des femmes Bayam-Sellam de Yoko-village dans la valorisation de la chaîne de valeurs du poulet comme alternative au commerce illégal de la viande de brousse », incarne une reconversion réussie vers une économie verte et régulière. L'appui concerne :



Parc National de
Mbam-Djérem

- La dotation d'une ferme avicole de démonstration clé en main ;
- La fourniture de 500 poussins, de 1000 kg d'aliments, et d'un lot complet de matériel avicole (abreuvoirs, mangeoires, brouettes, pulvérisateur, balance) ;
- L'équipement des membres en tenues de travail pour une activité professionnelle sécurisée ;
- Trois sessions de formation techniques et de gestion pour assurer l'autonomie des femmes dans la conduite de leur élevage.

Pour la Présidente de l'association, Mme Guetse Célestine, ce poulailler est bien plus qu'une infrastructure : c'est le symbole d'une émancipation économique et d'un avenir serein. « Après des années d'incertitudes et de tensions, nous construisons aujourd'hui quelque chose de durable, pour nous et pour nos familles. Cette ferme est notre fierté et la preuve qu'avec un accompagnement adapté, le changement est possible », déclare-t-elle avec une détermination palpable.

octobre-décembre 2025

Newsletter

LA FEDEC RENFORCE L'AUTONOMISATION ÉCONOMIQUE DES FEMMES À TRAVERS LA CHAÎNE DE VALEUR DU MANIOC

La Société Coopérative Simplifiée MBINGO-MBAI, basée dans le secteur de Meïdjamba, à la périphérie nord du Parc National du Mbam et Djerem (PNMD), a bénéficié de la mise en place d'une unité de transformation du manioc.

La coopérative regroupe 189 membres, dont 44 jeunes de moins de 35 ans et 82 femmes issues des communautés Mbororo. L'appui a consisté en la dotation de:

- 03 machines de transformation du manioc :
- 01 découpeuse de manioc,
- 01 émotteuse,
- 01 moulin à écraser ;
- 10 fûts destinés au trempage du manioc ;
- 01 balance de pesée pour le contrôle des quantités ;
- 02 tricycles, dont l'un pour le transport des tubercules de manioc et l'autre pour la distribution des produits dérivés.

Deux sessions de formation ont également été organisées au profit des membres, portant sur les techniques améliorées de transformation du manioc et la gestion coopérative.

Au-delà de la satisfaction immédiate, la Présidente de la coopérative nourrit une ambition forte: faire de MBINGO-MBAI un pôle de référence de la transformation du manioc dans la zone nord du PNMD.

« Notre ambition est de produire en quantité et en qualité, de conquérir de nouveaux marchés et surtout de montrer que les femmes rurales, lorsqu'elles sont accompagnées, peuvent devenir de véritables actrices du développement local », a-t-elle affirmé.

Pour la FEDEC, cet appui s'inscrit dans le cadre de sa stratégie de promotion du développement local durable autour des aires protégées, visant l'autonomisation économique des communautés en général, et, en particulier des femmes riveraines du Parc National du Mbam et Djerem (PNMD).



Newsletter

TROIS EMPLOYÉS DU ZOO DE GRANBY DÉPLOYÉS AU CAMEROUN POUR APPUYER LA CONSERVATION DE LA BIODIVERSITÉ

Dans le cadre du partenariat entre la Fondation pour l'Environnement et le Développement au Cameroun (FEDEC) et le zoo de Granby (Canada), établi depuis 2015, une mission de terrain a été conduite du 7 au 21 novembre 2025 dans la zone de Campo et Ebodjé. Cette mission a permis l'installation et le déploiement de trois employés du zoo, en appui aux activités de conservation de la biodiversité dans le Parc National de Campo Ma'an et le Parc Marin Manyanga na Elombo Campo.



Des séances de travail ont eu lieu avec les conservateurs des deux parcs et les responsables des organisations partenaires, notamment African Wildlife Foundation (AWF) et WWF, basées à Campo Ma'an, ainsi que Tube Awu, organisation partenaire basée à Ebodjé, impliquée dans la gestion du Parc Marin.

L'objectif principal de la mission était de renforcer la collaboration opérationnelle avec les acteurs locaux, d'assurer le suivi des activités de conservation, et de contribuer au renforcement des capacités techniques en matière de suivi écologique, de surveillance des zoonoses et de conservation de la faune terrestre et marine. Elle s'inscrit dans une dynamique de conservation participative, associant institutions publiques, organisations partenaires et communautés riveraines.

La mission a également accordé une place importante à la sensibilisation des communautés à travers la radio communautaire Nkuli Makeli, où les membres de l'équipe ont participé à plusieurs émissions dédiées à la conservation de la biodiversité, à la protection de la faune terrestre et marine et à la promotion de comportements responsables au sein des communautés riveraines.



Le PAD ambitionne créer un système de transit vers les pays enclavés afin d'avoir une zone de stationnement sécurisée pour les camions desservant ces pays



Fondation pour l'Environnement et le Développement au Cameroun
Expertise - Transparence - Sécurité

Ils cheminent avec nous



Retrouvez-nous sur :



Fondation pour l'Environnement et le Développement au Cameroun

Rue CEPER, PO Box 3937 Yaoundé-Cameroun

Tel: (+237) 673 86 26 44

Mail: fedec_cam@yahoo.fr

Site web: <http://fedec.cm>